

# Cuando muere un hombre bueno...

**José Manuel García Verdugo**

Supo sembrar en sus discípulos amor a la ciencia y a la verdad y fue capaz de defender en público en sus conferencias o charlas esos valores humanos

**LUIS FRANCO VERA**

VALENCIA. Algo se muere en el alma, cuando un amigo se va..., dice la conocida copla. Tal pensamiento vino a mi cabeza, el 7 de julio muy de mañana, al saber que mi buen amigo, el Prof. José Manuel García Verdugo, Catedrático de Biología Celular, había fallecido esa madrugada. La noticia, aunque esperada dado el grave estado de su salud, no deja de ser dolorosa para cuantos le hemos conocido y nos hemos honrado con su amistad.

José Manuel había nacido en Ceuta el 6 de noviembre de 1954. Estudió Biología en la Universidad de La Laguna y realizó la tesis doctoral sobre neurogénesis –la formación de células neurales– en reptiles adultos en la Universi-

dad Autónoma de Barcelona, bajo la dirección del Prof. Carlos López. Afincado desde 1987 en Valencia, donde obtuvo una plaza de Profesor Titular, llegó a ser Catedrático de la Universitat de València en 2001, aunque interrumpió su dedicación a esta Institución en varios períodos para trabajar en la Universidad Rockefeller de Nueva York y en la Universidad de California en San Francisco, donde continuó estudiando con el Dr. Álvarez-Buylla, la neurogénesis adulta, ahora en mamíferos. Extraordinario experto en microscopía electrónica, alcanzó reconocimiento internacional por la aplicación de esta técnica a la neurogénesis, y a las células madre de cerebro adulto, aspectos de la neurobiología sobre los que ha publicado artículos muy numerosos en las mejores

revistas mundiales: 'Nature', 'Science', 'Neuroscience', 'Cell', etc., que han sido citados 53.000 veces. En 2006 ingresó como Académico Correspondiente en la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de España y ha recibido numerosos premios y distinciones.

Pero quisiera hacer notar que, sobre todo, José Manuel fue un hombre bueno. En más de una ocasión he recordado las siguientes palabras del Prof. Pedro Laín Entralgo, que fue miembro de la Real Academia Española, de la Real Academia Nacional de Medicina y de la Real Academia de la Historia: «Para definir concisa y canónicamente la condición del técnico, los antiguos solían valerse de una fórmula tópica, consistente en hacer de la expresión vir bonus el género próximo de la de-



finición. El orador sería vir bonus dicendi peritus; el médico, vir bonus medendi peritus, y así los demás (...) La fórmula es bien plausible, porque exige que la bondad del hombre sirva de plinto a la pericia del experto.»

Y esta mañana he tenido la seguridad de que estas ideas del ilustre académico sirven perfectamente para el Prof. García Verdugo, un vir bonus investigandi peritus. Sí, fue un

gran científico, un magnífico investigador, un buen profesor y un ameno divulgador, pero se puede decir que el ser un hombre bueno sirvió de cimiento a su excelencia científica y docente. José Manuel supo sembrar en sus discípulos amor a la ciencia y a la verdad y fue capaz de defender en público en sus conferencias o charlas de divulgación esos valores humanos que ahora parecen estar en entredicho.

Cuando un amigo se va..., cuando muere un hombre bueno... Si, somos humanos y sentimos pena porque nos ha dejado, porque no podremos volver a escuchar sus palabras, porque no podremos seguir disfrutando con su saber, porque queda en nuestra alma un espacio vacío. Pero, para un creyente –y José Manuel lo fue–, la vida no termina con la muerte. Por eso, nuestra pena es una pena agridulce, no sólo porque nos queda su estimulante ejemplo sino, sobre todo, porque, aunque de otra manera, no hemos perdido su amistad, porque, además, estamos convencidos de que, a quien tantos jurados otorgaron en vida premios y distinciones, otro Juez infinitamente más justo le habrá otorgado ya el galardón definitivo que mereció como hombre bueno.

**\*Luis Franco Vera es**  
**Miembro de número de la**  
**Real Academia de Ciencias**  
**Exactas, Físicas y Naturales**  
**de España**  
**Miembro de número de la**  
**Real Academia de Medicina**  
**de la Comunidad**  
**Catedrático emérito de la**  
**Universitat de València**